

La Instrucción primaria en la Montaña

Desde hace no escaso número de años goza la provincia de Santander justa fama de atender debidamente a las obligaciones que la instrucción primaria impone á los pueblos.

Hoy día nuestra provincia, teniendo en cuenta el número de habitantes que la pueblan, es una de las regiones de España que mayor número de escuelas presenta.

Tanto las Corporaciones como los montañeses pudientes han procurado siempre extender cuanto más mejor la instrucción, tanto elemental como superior.

Entre las diferentes instituciones fundadas por donaciones particulares pueden citarse el Colegio de San Juan Bautista, fundado por el primer marqués de Manzanao; el Colegio de Ramales, creado por disposición testamentaria del ilustre barón de Adzaneta; el Instituto de Carbajal y otros centros tan importantes como los citados.

La iniciativa particular ha sido siempre secundada por la Diputación provincial y los Municipios, que si bien en todos los asuntos no obran con el acierto que fuera de desear, respecto á la instrucción, hay que confesar, y lo hacemos con la consiguiente satisfacción, que por regla general han obrado sumamente siempre acertados.

Resultado de este acierto de las Corporaciones administrativas en considerar atendibles en primer lugar las obligaciones de la instrucción primaria, es el de que hoy día figure Santander entre el escaso número de provincias que no presentan atrasos por aquel concepto.

Con objeto de que nuestros lectores puedan darse completa idea de lo que decimos, insertaremos á continuación la relación por provincias de los descubiertos por atenciones de primera enseñanza.

Débitos por atrasos y por corriente: Alava, 00.—Albacete, 212,895'03 pesetas.—Alicante, 00.—Almería, 341,896'03.—Ávila, 65 mil 514'61.—Badajoz, 332,531'22.—Balears, 14,523'08.—Barcelona, 34,124'64.—Burgos, 45,574'63.—Caceres, 191,285'11.—Cádiz, 84 mil 371'51.—Canarias, 0.—Castellón, 4,707'84.—Ciudad Real, 26,913'20.—Córdoba, 207 mil 537'90.—Coruña, 00.—Cuenca, 1 millón 581,293'53.—Gerona, 42,827'60.—Granada, 311,786'51.—Guadalajara, 219,043'50.—Guipúzcoa, 00.—Huelva, 17,415.—Huesca, 202 mil 727'90.—Jaén, 268,777'64.—León, 3 mil 913'03.—Lérida, 00.—Logroño, 82,476'00.—Lugo, 00.—Madrid, 5,997'37.—Málaga, 1,362,987'87.—Murcia, 298,886'16.—Navarra, 00.—Orense, 53,303'31.—Oviedo, 14 mil 298'90.—Palencia, 00.—Pontevedra, 86 mil

737'35.—Salamanca, 00.—Santander, 00.—Segovia, 1,592'12.—Sevilla, 11,191,36.—Soria, 17,151,77.—Tarragona, 64 575'54.—Teruel, 00.—Toledo, 203,659.—Valencia, 745 mil 598'69.—Valladolid, 00.—Vizcaya, 00.—Zamora, 12,004 65.—Zaragoza, 556,692.—Total, 8 326,809'46 pesetas.

De esta cifra corresponden como atrasos de lo corriente, 1,559,998 pesetas con 53 céntimos.

Como puede verse en la relación que precede tan solo las provincias de Alava, Alicante, Guipúzcoa, Lérida, Lugo, Navarra, Palencia, Salamanca, Santander, Teruel, Valladolid y Vizcaya no deben nada por atenciones de primera enseñanza.

Sumamente halagüeño es para la Montaña figurar en el cuadro de honor de las provincias que conceden á la instrucción la importancia que tiene en los presentes tiempos, y de lamentar sería que no continuase en lo futuro la segura senda emprendida.

Ramillote Literario

LA VIDA HUMANA

Despunta alegre la risueña aurora en el hermoso y sonrosado oriente, y nace el claro sol, que refulgente la cumbre apenas de los montes dora.

Pasa luego veloz hora tras hora y vibra en el cenit su rayo ardiente; más presto, declinando al occidente, muere entre nubes que su luz colora.

Esta es la vida; con tenaz empeño detener el mortal intenta en vano del tiempo la carrera presurosa; que es la triste existencia fugaz sueño del cual al despertar se halla el humano tocando al borde de la abierta fosa.

Ignacio Pérez Salazar.

Las dos tuberculosis

En la Academia de medicina de Paris.—La teoría del doctor Koch.—Su refutación por el profesor Mr. Arloing.

El profesor Arloing ha dado recientemente una conferencia en la Academia de Medicina de Paris que tendrá resonancia en el mundo entero.

Su tema, que ha sido la refutación á la teoría sustentada por el célebre doctor Koch, envuelve no solo el valor que le dá la autoridad y gran competencia reconocida en la materia al célebre y distinguido profesor de Lyon sino también el que emana de hechos probados, pues, el señor Arloing, tomando por base la misma serie de experi-

mentos hechos por el célebre bacteriólogo alemán para fundar su doctrina de las dos clases de tuberculosis, ha llegado á resultados diametralmente opuestos.

En efecto: el profesor Koch en su conferencia dada ante el Congreso de la tuberculosis de Londres afirmaba los hechos siguientes:

1.º El bacilo humano no es inoculable á los grandes herbívoros, como son la vaca, oveja, etc., etc.

2.º La tuberculosis de los animales no es contagiosa para el hombre.

Esta última aserción del señor Koch está refutada, dice el señor Arloing, por la frecuencia con que se repite el caso de encontrarse la tuberculosis en los intestinos de los niños sometidos á la alimentación láctea.

Solo el método experimental podía dar la comprobación del primero de los casos citados por el señor Koch y el señor Arloing no ha dejado de aplicarle, llegando á realizar veinte y tres experimentos que le han permitido observar que un bacilo humano ha contagiado á un toro, una ternera, una burra y una cabra llegando á desarrollarse en dichos animales una tuberculosis completa en poco tiempo y atestiguada por su presencia en el bazo, hígado y riñones.

Estas pruebas han determinado al señor Arloing á refutar la teoría de las dos tuberculosis patrocinada por el doctor Koch y á establecer como mas aproximada á la verdad la siguiente suya:

Insisto en creer en la unidad de la tuberculosis tanto humana como animal del bacilo Koch.

Es necesario pues desechar el criterio de los doctores Koch y Schütz que nos induce á establecer dos clases de tuberculosis, la humana y la animal.

Como consecuencia de lo expuesto creo que es conveniente no olvidar ni dejar en desuso las precauciones aconsejadas por la ciencia para destruir los gérmenes malignos que pudieran encontrarse en las leches y carnes del consumo sometiéndolas á la acción del fuego.

Sirva esto de aviso á nuestros lectores aficionados á las leches y carnes crudas ó calentadas ligeramente.

EL NUEVO AYUNTAMIENTO

El miércoles á las once de la mañana tuvo lugar en el salón de sesiones de la Casa Consistorial el solemne acto de constitución del nuevo Ayuntamiento.

Bajo la presidencia del Alcalde señor Presmanes se reunieron los concejales señores Suarez Quirós, López del Moral, Uzcu-

dum, Gómez y Gómez, López Herrero, marqués del Robrero, Rivero, Pedraja, López Dóriga: Gómez Setién, Fresnedo, García del Moral, Trueba, Incera, Toledo, Sansano, Hurga (don Tomás), Ruiz Huidobro, Fernández, Gómez Sierra, Raba y Santiuste.

Leida y aprobada el acta de la última sesión, se nombra una comisión compuesta de los señores Ruano y Suárez Quirós, para que salieran á recibir á los nuevos concejales y entrando en el salón los señores Díez, Gutiérrez Vélez, Hurga (don R.), González, San Martín, Leguina, Marañón, Casuso, Ruiz, Mateo González y Revilla.

Por el secretario se da lectura de los artículos de la ley municipal relativos á la constitución del Ayuntamiento y el señor Presmanes, despues de breves frases, á las que contesta el señor San Martín, entregó á este el bastón de Alcalde, dándole posesión de la Presidencia.

En este momento se retiraron del salón los concejales salientes señores Presmanes, marqués del Robrero, Santiuste y Fresnedo.

El señor San Martín saludó á los señores concejales que han de formar la corporación municipal y dijo que venia á pre-dirles no por haberlo solicitado sino por imposiciones del partido. Mi propósito, agregó, es el de que en esta casa se haga una administración sincera y honrada, con lo cual se conseguirá el agradecimiento del pueblo.

Dedicó un recuerdo á todas las personas que habian desempeñado la Alcaldía.

Solicita el apoyo de todos para llegar al fin que ha de perseguirse, que es el de beneficiar al pueblo, y terminó diciendo, respecto á su campaña en aquel puesto: "Yo me entrego al pueblo, y el pueblo sabrá juzgarme en su día."

Habiendo procedido acto seguido á la elección de tenientes alcaldes, la votación dió el resultado siguiente:

Primer teniente alcalde, don José Suárez Quirós, por 19 votos y 12 papeletas en blanco; obtuvo un voto don Antonio Mazarrasa.

Segundo teniente alcalde, don Evaristo López Herrero, por 18 votos y 14 papeletas en blanco.

Tercer teniente alcalde, don Eduardo González, por 19 votos y 13 papeletas en blanco.

Cuarto teniente alcalde, don Mariano López Moral, por 18 votos y 12 papeletas en blanco.

Quinto teniente alcalde, don Francisco Toledo, por 18 votos y 12 papeletas en blanco.

Sexto teniente Alcalde, don Isidro Mateo González, por 18 votos y 12 papeletas en blanco.

Séptimo teniente alcalde, don Ezequiel

te venero: te respeto y te adoro... tú eres todo para mí... todo... mi corazón está lleno de ti... daría mi vida por ahorrarte un disgusto, una cavilación... bien lo sabes... en este mundo no hay más que un sér á quien yo ame tanto como á tí... pero no debes tener celos porque es á nuestra hija, nuestra Ejuvigis, que será la alegría de nuestra vejez y una prenda de amor que nos hará revivir.

Roberto se desprendió de sus caricias y se levantó diciendo con enérgica voz.

—¡Sí, ya sé que me amas... lo sé... te creo!

Blanca le miró asombrada.

—¿Qué tienes?—exclamó sorprendida.—

—¿Qué tienes? ¿que te pasa? ¡Parece que estas mal! Roberto...

—Cuando has entrado—dijo con voz vibrante—estaba leyendo este periódico, en el cual leía el relato de un terrible drama... Verdaderamente pasan cosas atroces en la vida... Se trata de un hombre joven que estaba casado hacia dos años y tenia una hija como nosotros.

Adoraba á su mujer. Una noche entró en su casa, y cuando menos lo esperaba, encontró á su mujer con otro. La infame criatura tenia un amante.

La joven se estremeció y miró sorprendida á su marido.

Roberto notó su emoción y no dudó por qué.

—¿Cómo se turba!—pensó interiormente.

—Entonces—siguió diciendo en alta voz—el marido cogió un arma que encontró á mano...

—¿Y mató á su mujer?—dijo Blanca llena de espanto.

—Mató á los dos—dijo Roberto con gran exaltación.—Mató á los dos.

—¡Horror!—dijo Blanca asustada dejándose caer en una butaca.

Un reloj dió las diez y media.

La señora Thomery parecia haber tomado una resolución.

—Vamos—dijo.—Cuando vine hace un rato pensaba irme al círculo. Supe que habías sali-

Julieta salió entonces de su escondite, desde el cual habia oido toda la conversación.

—¡Comprendo!—dijo ésta.—Ha querido confiarla. ¡A fé mia que está muy bien ideado! Dejará el coche muy pronto y vendrá enseñada... ¡velemos!

Y se sentó meditabunda en una silla.

—Vamos, todo va perfectamente. Decididamente tengo suerte. Ya le tengo cogido y no puede escapásem... lo he llevado al punto á que yo queria que llegase. Seguramente castigará. Dentro de una hora se habrá hecho todo, y me verá libre de su cómplice molesto... y antes de un año la amazona Julieta será mujer legítima del señor Roberto Thomery.

La joven miró el reloj.

—¡Cerca de las once!... ¡Ah, parece que no llega nunca esta hora! Ya estará Nicolás cerca de aquí... ¡Si yo pudiese ver!

Y se acercó á la ventana.

—¡Qué tranquilo está todol... ¡Todo parece dormirl... ¡Nada, nada; no veo nada! ¡Ni una luz hay en ninguna ventana!

Raba, por 18 votos y 12 papeletas en blanco. Octavo teniente alcalde, don José Gómez Sierra, por 18 votos y 13 papeletas en blanco.

Se elige después por 18 votos sindicos á los señores don Ernesto Casuso y don Felipe Leguina.

Después de discutir ligeramente sobre el día y hora en que habían de celebrarse las sesiones, se acordó, por mayoría de votos, que se celebren aquellas los lunes á las cinco de la tarde.

ESPAÑOLES DEL SIGLO XIX NAVARRETE

El excelentísimo señor don Martín Fernández de Navarrete nació el 3 de Noviembre de 1765 en la villa de Abalos, provincia de Logroño.

Dedicado en los primeros años de su juventud á la marina, se hailó en 1782 en el sitio de Gibraltar.

Posteriormente hubo de prestar grandes servicios á España durante los sucesos que se desarrollaron en nuestra patria en los comienzos del siglo próximo pasado.

Después se dedicó á las letras, siendo en el cultivo de la literatura donde alcanzó puesto preeminente y nombre glorioso. Sus eruditos estudios históricos, que forman muchos volúmenes, son la envidia y el encanto de los extranjeros, que hallan en ellos inagotables fuentes del saber humano.

La historia de la marina le mereció especial atención y la de sus hombres más ilustres, á los cuales ha consagrado cientos de páginas de oro en infinitos opúsculos, especialmente en su *Biblioteca Marítima*.

Fernández de Navarrete mereció grandes honores durante su vida, aunque no llegó á obtener todos aquellos á que era acreedor.

Como individuo de número de la Real Academia de la Historia, realizó grandes trabajos en el seno de esta docta Corporación.

Murió en Madrid el 8 de octubre de 1844, costeando la Academia de la Historia la impresión de su obra póstuma *Disertación sobre la Historia de la Náutica y de las ciencias matemáticas que han contribuido á sus progresos entre los españoles*, trabajo único en su género.

En el prólogo de esta obra se hace constar que ninguno se ha ocupado de los estudios que comprenda la *disertación* por temor á instruir demasiado á los otros hombres ó humillarse ante sus ojos si les presentaban con sencillez los errores ó extravíos que padecieron, las preocupaciones y dificultades con que tuvieron que luchar, antes de llegar al acierto en sus investigaciones.

Este prólogo es obra también del ilustre Navarrete.

Sección de noticias.

Antes de ayer fué detenido por la guar-

dia municipal un individuo que en la Alameda Segunda sustrajo cinco pesetas á una mujer que se hallaba distraída mirando el baile del Verdoso.

El detenido, que se llama Ricardo Egaña Rodríguez, es pájaro de cuenta; tanto es así que el sábado había salido de la cárcel, en donde estaba con motivo de otro hurto.

Ha sido detenido en Santillana Angel Iglesias Oreña, de 37 años, como presunto autor del maltrato de obra á José Puente García á quien infirió una herida en la región fronto-parietal izquierda, de alguna gravedad, según dictamen facultativo.

En los talleres de fundición de la señora viuda de Rivaralta se terminó el martes la tercera de las cuatro farolas que han de colocarse en la hermosa plaza de las Naves.

Créese que en todo este mes puedan quedar terminadas y colocadas las cuatro farolas.

Anteanoche, á las ocho y media, el inspector de vigilancia señor Laviada procedió á la detención de los individuos que intervinieron en el escandaloso hecho ocurrido en la casa número 5 de la Cuesta de Gijón.

En el Círculo Liberal, estuvo el señor Laviada momentos después á Joaquín Pérez.

Más tarde consiguió detener á Joaquín Miera y luego á Teodosio Ruiz en una posada.

A las nueve y media los tres citados sujetos ingresaron en la cárcel á disposición del Juzgado de instrucción que había ordenado su captura.

En el Ayuntamiento de Berona de Pió de Concha se halla vacante la plaza de Secretario, dotada con el haber anual de 600 pesetas.

Hemos recibido una relación de los lotes que se han de subastar en el Monte de Piedad durante hoy y mañana.

La ayuntamiento de Marina de Castro Urdiales cita al inscripto Atofo José Vicente Torres y Villanueva.

La *Gaceta* ha publicado un real decreto del ministro de Instrucción pública dictando reglas para la obtención del título de práctico agrónomo.

He aquí la parte dispositiva: "Artículo 1.º Los alumnos que cursen los estudios elementales de agricultura creados en los Institutos provinciales por real decreto de 16 de Agosto de 1901, obtendrán el certificado de prácticos agrónomos.

Art. 2.º El certificado de práctico agrónomo no faculta para efectuar trabajos oficiales ni peritaciones que hayan de hacer fe en juicio.

Art. 3.º El certificado de práctico agrónomo concede derecho á matricularse, sin necesidad de previo examen, en el primer curso de las Escuelas de peritos agrícolas."

Interesa mucho saber que en la

ciudad de Barcelona y *Calle de la Diputación, núm. 435* sucursal de N. Salvati *Costanzi*, se obran verdaderos milagros en los enfermos de males venéreos en general y especialmente sífilíticos aunque sea la dolencia hereditaria. Para más detalles léase *Milagrosos confites ó Inyección antivénereos y Roob antisifilítico* COSTANZI en 4.ª plana.

El día men presentado por la Comisión correspondiente del Congreso, respecto a los derechos arancelarios del maíz, dice:

Artículo 1.º La partida 336 del vigenta arancel de Aduanas se redactará en la forma siguiente:

Partida 336. Los demás cereales, tarifa primera y segunda, 440 pesetas los 100 kilogramos, excepto el maíz, que pagará 2 pesetas los 100 kilogramos, en ambas tarifas.

Art. 2.º La cantidad de maíz que pueda introducirse con arreglo á la tarifa reducida, que determina el art. 1.º, no podrá exceder de 100 millones de kilogramos anuales.

Art. 4.º El ministro de Hacienda dispondrá las medidas oportunas para impedir la introducción en España de maíz en malas condiciones de consumo, y evitar su empleo para la adulteración de otras materias.

Sobre las diez y media de la mañana de ayer entró en nuestro puerto el magnífico vapor correo *Alfonso XIII*, procedente de Veracruz y Habana, conduciendo pasajeros y carga consignada á distintos comerciantes de esta ciudad.

La mayor parte de la carga consiste en tabaco que viene consignado á la Compañía Arrendataria.

En el correo de hoy saldrá para Oviedo con su respetable señora y su bellísima hija Asunción, el acaudalado capitalista asturiano don Cirilo Pérez de Ayala.

Deseamos á la muy distinguida familia de señor Pérez Ayala un felicísimo viaje, así como total restablecimiento en la dolencia que aqueja á su respetable señora.

Se interesa la presentación en el negociado de quintas del Excelentísimo Ayuntamiento, para asuntos que le interesan, de Wenceslao Ortiz, padre del mozo Gabriel Ortiz Ocejó, Pablo Ruiz Toranzo, hijo de María, natural de Barcelona de Pas y de Vicente Crespo González, del Ayuntamiento de San Lorenzo.

Antes de anoche fué villana y cobardemente asesinado en el pueblo de Hnogojo un honrado vecino y labrador acomodado del mismo pueblo.

Por sospechas han sido detenidos varios de los jornaleros que trabajan en una carretera en construcción, con alguno de los cuales tuvo el muerto hace pocos días un ligero altercado.

Como todas las noches, la de ayer en que se celebraba función de moda en el teatro estuvo concurrencísima, viéndose á nuestras bellas ocupando las principales localidades.

Se representaron el boceto lírico dramático *Dolorettes*, de costumbres alicantinas, *El*

suicidio de Alejo, parodia de la ópera *Hernani*, y el estreno del saínete lírico *El tío de Alcalá*, letra de Arniches y música del maestro Montesinos, que agradó mucho, saliendo satisfecha la concurrencia de las representaciones.

Para hoy, funciones por secciones, están anunciadas las representaciones de las siguientes obras.

Primera sección. A las 8.—Quinta representación del pasillo cómico en un acto. *La güella é Quirico*.

Segunda sección á las 9.—*Dolorettes*. Tercera sección á las diez.—*El tío de Alcalá*.

Hemos recibido un atento B. L. M. del señor San Martín en el que nos participa que ha tomado posesión del cargo de Alcalde de Santander y en el que pone de manifiesto su propósito de trabajar en pró de los intereses generales de este vecindario.

Agradecemos en lo que vale la atención tenida por el señor San Martín y le manifestamos que siempre que trabaje en pró de los intereses de nuestro pueblo contara con nuestra humilde publicación, la que hace veintinueve años está dedicada al bienestar de Santander y su provincia.

En la sesión celebrada ayer por la Junta de Instrucción pública se hizo la presentación de los nuevos vocales don Antonio Peira y don Gregorio Benet, constandingo en acto el sentimiento por haber dejado de ser vocales los señores Arrarte, San Martín y Trueba.

Se procedió después al nombramiento de las comisiones y se levantó la sesión por haber otros asuntos en la orden del día.

Habiendo dejado el Gobierno la presidencia del Ayuntamiento de Torrelavega fuera por elección de los concejales, estos han elegido Alcalde presidente á nuestro estimado amigo don Florencio Ceruti Castañeda, que venia desempeñando aquel cargo á satisfacción de todos.

En el barrio de Leranillos, en Selaya, y hallándose en casa de sus padres, ya acostado, el joven de 15 años Ernesto Fernández Quintana, se le disparó una pistola cargada de perdigones, hiriéndole en la sien derecha, y causándole la muerte instantánea.

Se cree que se trata de un suicidio, pues el citado individuo venia padeciendo de enajenación mental.

En los soporales del Ayuntamiento se halla expuesta la lista de los 140 mayores contribuyentes de esta capital que tienen derecho á votar en la elección de compromisarios para senadores.

El Alcalde de Santoña don Dámaso Cabo, después de aceptar su nombramiento de real orden, en el acto de constitución de aquel Ayuntamiento presentó la dimisión de su cargo.

Enviamos las gracias más expresivas á

Interiormente rugió de cólera. El criado reapareció diciendo: —El coche está esperando. —Bien—dijo el señor Thomery. Y besando la mano á su señora,—añadió: —Hasta mañana. —Hasta mañana—contestó esta. Roberto salió con paso firme, sin demostrar en su exterior sus emociones. La señora Thomery se quedó sola y pensativa un momento. Después fué á apoyarse en el borde de la ventana y oyó el ruido del coche. —Ya se ha ido—dijo. La verja se cerró pausadamente. —¡Anda—dijo cuando cesó todo ruido,—anda, amado Roberto mío! En este tiempo recibiré á ese hombre, recogeré tus cartas, le daré su dinero y mañana se marchará la que ha sido causa de todos mis males, la que odio tanto como á tí te adoro, y tú serás para mí... todo para mí.. Blanca se marchó al decir esto.

do y como no sabia á donde habías ido, me puse intranquilo y te he esperado: pero ya estoy tranquilo ahora, y voy á salir. Me sentará bien dar un paseo. Tengo necesidad de cambiar el curso de mis ideas. Y al decir esto alargó el brazo y tiró del cordón de la campanilla. En el momento apareció el criado. —Pedro—dijo á este el señor Thomery—he dicho que enganchen. Ved si está ya hecho. El criado salió. Blanca pareció agradecer aquella combinación, que la dejaba el campo libre. Roberto, que seguía siempre observando á su mujer, notó la alegría que había experimentado su mujer al anuncio de su marcha. Blanca, á pesar suyo, se había sentido á sí misma por la expresión de alegría que apareció por un momento en su semblante. El señor Thomery tuvo que hacer un violento esfuerzo para permanecer tranquilo, consiguiéndolo con trabajo y conservando su fria actitud.

remedio. Su marido, que la adora, está desesperado. —Pobre mujer—dijo el señor Thomery. —¡Oh! más digno de lástima es el marido—dijo Blanca—porque él se queda. Cuando dos se aman como ellos y uno se va, al que hay que compadecer es al que se queda. ¡Oh! perder de esa manera á quien se ama! ¡quejar condenado á arrostrar solo sobre la tierra una existencia desgraciada! ¡que tortura! Yo, si me sucediera, no sufriría mucho tiempo. —¡Ah!—dijo Roberto.—¿Tú no sufrirías mucho tiempo? —¿Y lo dudas acaso?—respondió Blanca con ternura. Sin que sea un reproche, Roberto eres mi alegría, mi dicha, mi orgullo, mi vida... qué triste he vivido lejos de tí algún tiempo; pero conozco tu corazón, amado Roberto mío, y esperaba sabiendo que volverías... esta esperanza me ha sostenido, me habría muerto sin ella... ¡ah, si seguramente me habría muerto. —¿Me amas mucho, alma mía? —¡Ah, Robertol ¡que sí te amo... Te amo,

La debilidad nerviosa ó neurastenia la anemia, la clorosis ó convalescencias, dispepsias, (pereza de digerir, raquitismo, (crecimiento defectuoso) y demas afecciones que reconocen por causa UN ESTADO DE DEBILIDAD GENERAL se curan pronto tomando el acreditado

ELIXIR CALLOL

Este notable medicamento recomendado por muchos médicos del país y extranjeros, se vende en Santander en la acreditada droguería de los Sres. Perez del Molino y Compañía.

medicamento de gusto agradable y resultados tan rápidos y eficaces que el enfermo aumenta el apetito y las fuerzas casi siempre desde las primeras tomas. Depósito: Farmacia Callol, Diputación, 339, Barcelona, y en todas las buenas farmacias de España y América.

nuestro querido amigo don Santiago Ontañón, subdirector de la Compañía inglesa de seguros contra incendios *Phoenix* por su atención de remitirnos un bonito calendario de pared y un almanaque diario encuadrado que dicha Sociedad regala a sus asegurados.

Ambas cosas son sumamente útiles para escritorios y hombres de negocios.

Cortamos de nuestro estimado colega de Torrelavega *El Liberal Montañés*:

«Ha sido pedido el teatro del señor Hoyos para dentro de unos días, con objeto de dar en él dos representaciones a beneficio de los reclusos en los establecimientos penales de la provincia.

Dado el fin humanitario que se persigue y los sentimientos caritativos de que siempre ha dado pruebas nuestra población no dudamos que ha de verse nuestro coliseo muy concurrido ambas noches.»

Antes de anoche se produjo bastante alarma entre el vecindario y muy especialmente entre las personas que se hallaban paseando por el boulevard con motivo de haberse dejado sentir, próximamente a las siete y media, fuertes y repetidas detonaciones.

Desde el vapor *Dinata*, atracado al muelle de Maura dispararon unos cuantos cohetes de dinamita, y he aquí explicado el motivo de la alarma.

Como quiera que el capitán del *Donata* no había solicitado permiso para divertirse le fueron impuestas cincuenta pesetas de multa.

La guardia civil de Arredondo ha detenido y puesto a disposición del señor Gobernador a un individuo llamado Pedro Trueba López, de 32 años, natural de Navarra, por indocumentado y creerse tenga malos antecedentes.

El domingo se desbocó en el paseo de la Concepción la yegua de un coche que guiaba el joven don José Illera.

Gracias á la serenidad de éste no ocurrió alguna desgracia, pues contuvo al animal durante mucho tiempo y al fin, cuando no pudo hacer otra cosa, lanzó el carruaje sobre un farol, que casi derribo, volcando y cayendo debajo la yegua.

El señor Illera no sufrió daño alguno.

En las zonas que para el cultivo del tabaco existen en Francia, ha comenzado la recolección, que, al decir de los periódicos de allá, es abundantísima este año.

El tabaco fino, ligero y combustible, se paga desde 100 á 145 francos los 100 kilogramos, y el ordinario ó común de 25 á 70.

Aunque las zonas de cultivo son poco extensas, es tal la cosecha de este año que ascenderá á algunos millones.

LA SOLANA.—Almacén de vinos de Hilario Prados. Servicio económico y á domicilio.

Para evitar torceduras de pié ó caídas más peligrosas conviene que cuanto antes se coloque el trozo de acera que ha quedado al descubierto en la plaza del Príncipe, cerca de la escalerilla que dá acceso á la calle de la Compañía donde se hallaba colocado el poste del telégrafo.

Llamamos la atención del señor Alcalde acerca de este punto.

Se han recibido en la depositaria-pagaduría de Hacienda titulos de la Deuda interior procedente de la conversión de exterior, á nombre de los señores don Benito Macho, don Ramon Cossío, don Marcelo Macho, don Hermilio Alcalde, don Luis Aldasoro, don Adolfo Chauton, don Bernardo Garcia, Hijos de Doriga y Bancos de España y Santander.

Se evita la molestia y peligro de la operación para extraer los callos, usando el Callicida Escrivá, que se vende á 6 reales el frasco. Su autor, el farmacéutico don J. Escrivá, de Barcelona, (Fernando VII, 7), recibe diariamente cartas y visitas de agradecimiento.

Raquitismo y Escrófula

El mejor remedio para las enfermedades extenuantes

A toda mujer interesa conocer la verdad revelada en la siguiente carta:

«Badajoz, Febrero 16 1901.—Constitución, 4. Muy Sres. míos: Tengo mucho gusto en participar á Vds. y hacer público el buen resultado que siempre he obtenido del uso de la Emulsión Scott, en muchos de mis enfermitos que padecían de afecciones escrófulicas ó de raquitismo. Asimismo en distintas enfermedades de la



Faustina Perdiguero

mujer en cinta, especialmente en las de constitución poco vigorosa, las que con su uso adquieren mayor nutrición de sus tejidos, mayor robustez y desarrollo normal del feto intrauterino; por todo lo cual considero la Emulsión Scott muy superior á todo otro reconstituyente, y del que soy partidaria entusiasta.

FAUSTINA PERDIGUERO.

Profesora libre de Obstetricia en la Facultad de Medicina de Madrid, Práctica del Hospital Clínico de San Carlos.

Para toda mujer en estado interesante, el uso de la Emulsión Scott, es altamente conveniente. Esta reputada preparación alimenticia, da fuerzas para llevar el embarazo á su natural y feliz término, y enriqueciendo la sangre de la madre, llena el doble objeto de beneficiar el buen desarrollo del feto y de suministrar para más tarde una abundante y rica secreción de leche para criar al niño que nazca.

Téngase cuidado de no comprar sino la verdadera Emulsión Scott, la que se conoce por nuestra marca de fábrica: un hombre que lleva á cuestas un gran bacalao, y Vd. verá que todo lo que preconizamos por esta preparación es la pura verdad.

La Emulsión Scott se vende en todas las buenas farmacias y droguerías. Una muestra de prueba, facsímil de nuestros frascos, se enviará gratis á quien la pida á D. Carlos Marés, calle de Valencia, 421, Barcelona, acompañando 50 céntimos en sellos de correo para pago de franqueo.

Historias y Cuentos

NACIMIENTO TRISTE

Y llegó el dieciocho, el día terrible, el día en que había de llevarse el nacimiento para ponerlo á la venta en la Plaza Mayor. El pobre obrero no tuvo valor para sacar el peñasco en presencia del niño: le alejó de casa con cualquier pretexto, mandándole á jugar con los chicos de una vecina, y, aprovechando su ausencia; un mozo de cordel cargó con el preciado objeto que constituía las ilusiones de la tierna criatura.

Cuando el mocete volvió á la guardilla, enseguida echó de ver que faltaba el nacimiento y rompió á llorar desconsolado. Después, al tornar por la noche á su hogar el obrero, el chiquillo se abrazó á su padre, muy afligido diciéndole entre sollozo y sollozo:—¡Me lo han quitado!

El dolor del angel cayó todo entero en el corazón del padre infeliz, y, apesar de su miseria, á pesar de su situación terrible, á pesar de que el dinero que el peñasco produjera había de ser para su desventurado hogar, una pausa en su desdicha, un poco de azul, llegó á desear vehementemente que el nacimiento no se vendiera y, envuelto en su andrajosa capa, pateando de cuando en cuando para entrar en calor los pies, se pasó los días junto al peñasco, anhelante y temiendo que alguien gustara de él y se lo llevara.

Al regresar á su guardilla, la vista de su mujer baldada le producía como un remordimiento; parecía entonces su conducta crimi-

nal y proponiase activar la enajenación del nacimiento colgando sobre él un cartel que llamara la atención: antes era su esposa enferma, su hogar sin lumbré, que el capricho de la criatura. Pero á la mañana siguiente se estacionaba al lado del peñasco, se acordaba de la pena de su niño y le entraban deseos de abofetear á cuantos transeuntes se paraban á contemplar su obra. Al cabo pudieron más las lágrimas de su hijo que los ayes de su esposa, y un día subió el nacimiento de precio hasta un punto inverosímil: valia ocho duros y lo plantó en veinte; así estaba seguro de que nadie le querría.

Y acertó: el peñasco era precioso, una monada; pero en cuanto la gente se enteraba de su valor, apretaba el paso sin pronunciar una palabra, lo que él deseaba con anhelo. Así se echo encima el día de Nochebuena. Si pásase de esta fecha, podía contar de seguro que no vendía el peñasco y que por ende el peñasco pertenecería á su hijo. Pero aquella mañana, á primera hora, entre el montón de la muchedumbre salió un niño rubio acompañado de un señor con gabán de pieles; ambos se detuvieron á examinar el nacimiento del niño rubio, encantado, gritó con insistencia:—¡Este, éste, papá, que tiene molino y agua de veras!—El señor del gabán de pieles preguntó el precio al dueño, que apenas si replicó, abogándose, presintiendo el golpe.—Veinte duros.—Y el aristocrático caballero, sin replicar, sacó una cartera del bolsillo, cogió de ella un billete del Banco, al que agregó una pieza de plata, y entregando todo al obrero, le dijo con sencillez:—Tome usted. Busque usted ahora mismo un mozo y que me lleve el nacimiento á la calle de Alcalá, número 307, que estaré yo allí para recibirlo. Luisito, anda, vamos al coche.

Y se alejaron. En cuanto al obrero, se quedó inmóvil, frío, temblando, sintiendo un odio terrible hacia el señor del gabán de pieles que acababa de robarle la dicha de su hijo, apretan o en su mano crispada el billete y el duro y tentando de volar detrás del comprador, devolverle su dinero y echar á correr con el peñasco á su casa. Pero pasole el arranque de locura; con el corazón destrozado, rendido á la realidad, busco un mozo de cuerda que cargó con el nacimiento y luego, guardándose aquel billete, que era el bienestar de su esposa, el suyo propio, el del niño, borracho de pena, se encaminó á su guardilla, tropezando con los transeuntes, que volvían la cabeza para mirarlo, extrañados de ver aquel hombre, mugroso y miserablemente vestido, vacilante y llorando en silencio.

Alfonso Pérez Nieva.

Despachos telegráficos.

Madrid 2

Mañana llevará la Mesa del Congreso á Palacio varias leyes con objeto de que sean sancionadas por la Regente.

El señor Estrada Palma, según dicen de la Habana, es sumamente felicitado.

El ministro de Instrucción pública, acompañado del duque de Denia ha salido para Puente Genil, de donde regresará á principios de la semana que viene.

Ha fallecido el cónsul de España de Newport.

Bajo la presidencia de la Reina se ha celebrado Consejo de ministros en Palacio.

El señor Sagasta comenzó su discurso saludando á la real familia por su feliz entrada en el nuevo año.

Ocupóse luego de la cuestión de orden público con motivo de las huelgas de Cataluña, manifestando que el Gobierno está dispuesto á garantizar la libertad del trabajo.

Después hizo presente que en breve se reanudarán las tareas parlamentarias y expuso algunos proyectos de verdadero interés.

El general Weyer y el duque de Veragua fueron nombrados ponentes para la re-

forma de la legislación referente á transportes militares,

Comunican de San Fernando que se han declarado en huelga los cargadores de sal y los obreros del campo.

En Motril ha dejado de existir el señor Diaz Quintana, padre del ilustre marino señor Diaz Moreu.

Terminado el consejo de ministros, el señor González presentó á la Reina la guía oficial para el corriente año.

En Badajoz se ha inaugurado con la mayor solemnidad una nueva Caja de Ahorros, creada por iniciativa de la Sociedad Económica.

Para sustituir al señor Echazú en la inspección general de Sanidad de la Armada se indica á don José Pareja.

Comunican de Lisboa que se ha verificado la apertura del Parlamento, leyendo el Rey el discurso de costumbre.

Entre otros decretos, la Reina ha firmado hoy uno prorrogando el plazo para la presentación del reglamento de reforma de arsenales y otro de ascenso en el cuerpo de abogados del Estado.

La comisión de Gobierno interior del Congreso ha acordado aplazar por ahora las obras de reforma proyectadas.

En Stambul un fuerte terremoto ha causado numerosas víctimas y grandes desperfectos materiales, pues ha destruido ochenta casas.

El tipo del cambio que ha de regir durante este mes para el pago en oro de los Jerechos de Aduanas, se ha fijado en 36'03 por ciento.

El director de un Banco de Pisa se ha fugado con dos millones de liras.

GRAN ALMACEN

de MUSICA, PIANOS, HARMONIUMS, etc.—VIOLINES y demas instrumentos de cuerda. Accesorios y útiles, FONOGRAFOS Y CILINDROS.

SATURNINO OMEÑACA

Puente, n.º 4, entresuelo.

GRAN ESTABLECIMIENTO

de Horticultura, Arboricultura y Floricultura

DE

RAMON ESCALANTE

JARDINERO Y PROPIETARIO

Calle de Magallanes, núm. 36, Santander

Vende las mejores clases conocidas en España y extranjero de árboles frutales y maderables, Arbustos floridos y de adorno, Rosales, Claveles, Cebolletas y demas semillas de flores, Hortalizas forrajeras y demas. Trazados y plantaciones de huertas y jardines, contratados ó á jornal, á precios módicos.

RESTAURANT

EL CANTABRICO

DE

PEDRO GOMEZ FERNANDEZ

Socio gerente que fué de La Villa de Suances

CALLE HERNAN CORTÉS (PLAZA NUEVA)

PALACIO DEL SEÑOR GARCIA MACHO

TELÉFONO NÚM. 209

COCINA FRANCESA Y ESPAÑOLA

SERVICIO Á LA CARTA

COMEDORES AMPLIOS E INDEPENDIENTES.

Plato del día: Cordero á la bretona.

Compañía del ferrocarril

ASTILLERO A ONTANEDA

DEL

Desde el día 2 de enero próximo se abonarán por el Banco Mercantil de esta plaza los intereses de las obligaciones hipotecarias de esta Compañía, vencidos en 1.º de dicho mes.

Santander 31 de diciembre de 1901.—El secretario, Arturo de la Escalera.

La faja eléctrica

Con privilegio de invención por veinte años, es el único aparato que desarrolla *electricidad verdadera*. Su corriente dura tres meses, y al cabo de este tiempo, con muy pequeños gastos, puede cargarse de nuevo. Lo garantizamos así, y devolveremos su importe si el aparato no respondiera á lo que ofrece nos. Todos los que padecen enfermedades nerviosas, artríticas ó reumáticas, del cerebro, de la médula, del estómago, del aparato locomotor, parálisis, atrofia, corea, deben usar la *Faja eléctrica*, que les asegura la curación. Y deben, sobre todo, rechazar esos artefactos que con distintas denominaciones se anuncian pomposamente como *eléctricos*, que no desarrollan *electricidad ninguna*, que no prestan beneficios más que á sus expendedores y que son perjudiciales porque han de ser mojados, y la humedad es fatal para los sanos, mucho más para los enfermos y muy especialmente para los reumáticos. El público debe tener especial cuidado en no dejarse engañar por las imitaciones y falsificaciones de la *Faja eléctrica*. Esta desarrolla una corriente de 10 á 80 miliamperes y de 2 á 16 volts, lo que se hace constar delante del enfermo y éste puede comprobarlo por sí mismo, con la faja colocada ó suelta, por medio de un miliamperómetro y un voltímetro, en cualquier establecimiento ó central en que se produzca la luz eléctrica ó en un gabinete electro-terápico.

Esta se expende en el Gabinete *Electro-terápico*, *Carretas, 19, pral., Madrid*, adonde los enfermos crónicos encuentran constantemente, de 9 á 12 y de 2 á 6, médicos especialistas que pueden consultar y ser registrados gratuitamente. Los de provincias pueden hacerlo por correo.



A. SALVATI COSTANZI
Calle Diputación, 435
BARCELONA

MILAGROSOS CONFITES

ó inyección antivenérea **COSTANZI**
y Roob antisifilítico

Miles y miles de celebradas medicas, despues de una larga experiencia, se han convencido y certificado que para curar radicalmente en 2 ó 3 dias la purgación reciente y en 5 ó 6 dias la crónica, gota militar, úlceras, flujo blanco de las mujeres, arañas, catarro de la vejiga, escozor uretrales, cálculos, retención de orina, y en 20 ó 30 dias los estreñimientos uretrales (estrechez), aunque sean crónicos de más de 20 años, evitando las peligrosísimas sonlas, no hay medicamento más milagroso que los Confites ó Inyecciones Costanzi. Tambien certifican que para curar cualquier enfermedad sifilítica, en vista de que el Roob y el Mercurio son dañinos para la salud, nada mejor que el Roob Costanzi, pues no solo cura radicalmente la sífilis, sino que estriba los malos efectos que producen estas substancias, que como es sabido causan nefemalades no muy fáciles de curar. El inventor Angel Costanzi, calle Diputación, 435, Barcelona, asegura del buen éxito de estos específicos mediante el trato especial con el, admite á los increíbles el pago una vez curados. Precio de la Inyección, 4 pesetas. Confites antivenéreos para quienes no quieran usar inyecciones, 5 pesetas. Roob antisifilítico 4 pesetas. De venta en todas las buenas farmacias. En Santander en la del Doctor Crispuló Ordoñez, calle del Martillo, 1.

Nos encargamos de cuantos trabajos litográficos se nos encomienden así como os de encuadernación y otros relacionados con la imprenta.

IGOTA • REUMATISMO! COLCHICIFLOR

Preparado por la Fórmula del
Dr DEBOUT d'ESTRÈES, de Contrexevilla

Este medicamento preparado con las flores frescas de colchico, que se presenta en cápsulas exactamente dosificadas y de conservación perfecta, constituye el específico más heroico de la *Gota* y del *Reumatismo*. Ensayado en la clientela de varios médicos ilustres, ha dado siempre resultados excelentes y constantes.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.

NO MAS VELLO

POLVOS COSMÉTICOS de FRANCH
DEPILATORIO
NO IRRITA EL CUTIS
QUITA
EL VELLO Y EL PELO
MATA LA RAZ
PRECIO 2.50 P.M. BOTE
EN TODAS LAS FARMACIAS Y PERFUMERIAS
BORRELL Hnos., Asalto, 52, Barcelona
LA GRANITIA POR COLORES CERTIFICADOS AUTENTICOS Y PMA

En la imprenta de este periódico se ha recibido una nueva mesa de

PAPEL DE CARTAS Y SOBRES comerciales.

SE VENDE papel viejo de periódicos en esta imprenta.

CEREVISINA

(LEVADURA SECA DE CERVEZA)

Este medicamento, bien dosificado y de fácil conservación, posee en ligero volumen, igual actividad que la mejor levadura fresca, sin presentar en sus efectos la irregularidad de ésta. La expendemos en forma granulada para facilitar su empleo, y se disuelve rápidamente una vez en contacto con el agua.

La Cerevisina da maravillosos resultados en el tratamiento de los furúnculos, que hace desaparecer. En enfermos dañados de psoriasis, herpes ó eczema, ha tenido el mejor éxito, mejorando en breve el estado general. La Cerevisina se recomienda también en el tratamiento del acné, de la urticaria, etc. La Cerevisina no ocasiona, como ciertas levaduras frescas, pesadez de estómago ó gases ácidos y los dispépticos pueden usarla sin inconveniente.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Antonio del Campo Echaverria

PROFESOR MERCANTIL
Explica las asignaturas que su carrera comprende.
SANTA LUCIA, 3. 3.º

FACTURAS CONSULARES

para Cuba, Puerto-Rico y Filipinas para todas las que fueron nuestras colonias.
Se venden en la imprenta de este periódico.
Muelle, 8-Santander

EL JARABE FENICADO DE VIAL

combate los microbios ó gérmenes de las enfermedades del pecho, es de eficacia segura en las Toses, Resfriados, Catarros, Bronquitis, Grippe, Ronquera, Influenza.

PARIS, 8, rue Vivienne, y en todas las Farmacias.

Para convalecientes y personas débiles es el mejor tónico y nutritivo. Inapetencia, malas digestiones, anemia, tisis, raquitismo, etc.

Farmacia: León 13.—Laboratorio: Granada, 5, Madrid.

ASMA + OPRESION

Los CIGARRILLOS INDIOS de GRIMAULT y Cia son el remedio más eficaz contra el Asma, la Opresión, el Insomnio y el Catarro, como para facilitar la Expectoración.

PARIS, 8, rue Vivienne, y todas las Farmacias.

TAYLOR Y GONZALEZ

Almacén de carbones minerales, cok y antracita
CLASE SUPERIOR
Compañía, 6. Teléfono núm. 127.
Carbajal, 3. 4.º derecha

LA MUJER
ESPAÑOLA Y AMERICANA
(Su esclavitud, sus luchas y sus dolores)
RESEÑA HISTÓRICA POR

ESTOMACALINA ALFAGEME

Curación pronta y radical de las enfermedades del estómago é intestinos; "prodigiosos sus efectos"; la clase médica lo prescribe; tomando una sola botella se consigue en la "mayoría de los casos", la curación, á diferencia de otros hoy en boga, que solo alivian y, por lo tanto, exigen un gasto continuo; *probad y comparadéis*.

La ESTOMACALINA ha sido ensayada en los hospitales de Madrid, habiendo obtenido un éxito indiscutible por lo patente, debido á lo cual las eminencias médicas que en ellos prestan sus servicios la recomiendan hoy á su clientela particular, que es la mejor garantía para los enfermos.

PRECIO: 4 PESETAS FRASCO.

Depósitos: farmacia de Alfageme, Conde de Romanones, 8 y 10.—

G. García, Capellanes, 1, Madrid y prales farmacias.

En Santander: don Leopoldo Ontañón y señor Villafranca y Calvo.

BORDADORA

Las señoras que deseen buenos bordados en sus ropas interiores y juegos de cama etc. etc., pueden dirigirse á

MARIA LUISA ROIZ Y RODRIGUEZ

que habita calle de Carbajal, núm. 3, piso 4.º derecha.

Los precios son más económicos que los que llevan otras bordadoras, tanto en equipos para novias, mantelerías y pañuelos.

Elixir Digestivo de Pepsina

de GRIMAULT y Cia
Esta deliciosa preparación cura ó evita Malas digestiones, Náuseas y Acedias, Gastritis, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Dolencias del Hígado. Combate los vómitos de las señoras encinta. Tonifica á los ancianos y convalecientes.

PARIS, 8, rue Vivienne y todas las Farmacias.

50 Píldoras saludables de Muñoz

Únicas reguladoras de las funciones digestivas. Antisépticas, laxantes y purgantes. Desalojan la bilis y cálculos hepáticos. Combaten el estreñimiento y vicios humorales. De gran utilidad contra la hipocondría, ictericia, almorranas, mareos, etc. Deben usarse cuantos hacen digestiones pesadas, los que por su vida sedentaria, imposibilidad de moverse, exceso de trabajo intelectual ó que en las comidas, necesitan activar las funciones digestivas y evitar cólicos y congestiones. Tengo á disposición de todo el que quiera, cartas de médicos, farmacéuticos y clientes, encomiando la comodidad de su uso, su economía y resultado positivos, y el que lo dude, por 50 céntms. puede convencerse. V. MUÑOZ, TRAFALGAR, 29, quien envía por correo al mismo precio. Pídanse también en las principales farmacias de España.

Santander, Sr. Ontañón = Farmacia,

Ponemos en conocimiento de nuestros lectores que la imprenta de este periódico sigue encargándose de la confección de toda clase de trabajos pertenecientes al arte tipográfico, tales como membretes, circulares periódicos, carteles, prospectos y facturas, en negro, en colores ó dorado.

También tiene á la venta buen número de impresos para el Comercio y todos los modelos necesarios á los ha litados á Maestros de Primera Enseñanza.